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原来福音（太 3） 

一、因大得小的伪福音 
 

各位弟兄姊妹，我今大要跟大家讲一个题目，叫「原来福音」，意思是基督信仰里的「福音

原来是讲甚么的」，或「原来的福音是针对甚么来说的」。 

 

姑勿论是真心还是假意、是善意还是恶意，「原来的福音」，被「传」了二千年后，到了今

天，已被许多人以各种理由或借口，加上了许多「原来」没有，或者至少并非必要或处于

核心位置的意思。最常见的不外三类： 

 

１、实际效用说──福音就是上帝会「赐福」与我们，消极地讲，是替我们解救诸如家宅

平安、子女升学、移民定居、求职转业、恋爱婚姻、疗伤治病等等生活疑难；积极地讲，

就是让我们得到一个健康、美满、和谐的人生。（君不见今天的许多「基督教」刊物根本就

像一本「健康杂志」？） 

 

２、心灵净化说──福音就是我们可以通过某种宗教方式，例如玄思冥想、出神敬拜等等，

得到内心的平静或心灵的净化，提升个人的灵性境界，更加接近神圣。 

 

３、道德提升说──福音就是我们可以通过某种宗教行为，学习和实践舍已博爱的精神和

温馨动人的爱心。个人方面，这样可以改善自己的品格修养与人际关系，群体方面，更可

以促进社会共融，甚至世界大同。 

 

我绝不否认，这些都是「原来福音」可能有的「副产品」。一个人悔改信主后，生活习惯改

变了（例如不再做犯罪勾当，有较正常的起居生活），心理关怀不同了（例如较能接纳自己

和别人的缺点），他的生活会有某种改善、品格会有某种提升、人际关系也会比较和谐，若

如此信主的人数，在同一社区内的比例够高的话，间接也可以促成社会的和谐进步。 

 

我并不否认这些「现象」，但这一切无论多「好」，都绝对不是「原来福音」──福音不是

泛泛的「好消息」，而是指向二千年前，藉降生为人的上帝圣子耶稣基督，钉身十字架上，

为我们的罪舍身流血至死，并且死而复活，还要再回来审判更新天地，所成就的「事实」。 

 

任何人若宣称或暗示际遇改善、心灵净化、道德提升、社会改良等等本身，就是福音，或

者是福音的必要关怀，我会毫不客气地说：这是异端，是践踏基督宝血，歪曲十架真理的

异端，而且这种「伪基督教」（如所谓成功神学、温情神学、道德神学），比明显的「反基

督教」（如共产主义、纳粹主义）更可怕、更邪恶，对基督教会的伤害，也最深最大。 

 

弟兄姊妹，不要天真，以为将无数不相干的原素混进福音里面，就可以「扩大」福音的内

涵，增加它的吸引力（提高销路？）。事实是刚刚相反，这只会将基督十字架的真福音，压
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缩到「边缘」甚至「可有可无」的地步，低贬甚至否定靠基督宝血成就的「原来福音」，使

真正使人悔罪回转上帝的福音，更加无人问津，后果绝对是灾难性的。 

 

这些「伪福音」，与圣经启示的「原来福音」，有一个非常核心的差别，就是丧失了原来强

烈的「末世关怀」，而沦落为某种根本不需要基督十字架的「现世福音」。（可参看拙作《查

无必要的流血事件》）我这个网站的讲道之所以会特别强调末世论，不是要标奇立异故作惊

人，而是正正想还原福音的本来意义。让我们先读今天的主体经文，马太福音 3:1-12： 

 

3:1那时，有施洗的约翰出来，在犹太的旷野传道，说： 

3:2「天国近了，你们应当悔改！」 

3:3这人就是先知以赛亚所说的。他说：「在旷野有人声喊着说：预备主的道，修直他

的路！」 

3:4这约翰身穿骆驼毛的衣服，腰束皮带，吃的是蝗虫、野蜜。 

3:5那时，耶路撒冷和犹太全地，并约旦河一带地方的人，都出去到约翰那里， 

3:6承认他们的罪，在约旦河里受他的洗。 

3:7约翰看见许多法利赛利人和撒都该人也来受洗，就对他们说：「毒蛇的种类！谁指

示你们逃避将来的忿怒呢？ 

3:8你们要结出果子来，与悔改的心相称。 

3:9 不要自己心里说：『有亚伯拉罕为我们的袓宗。』我告诉你们，神能从这些石头中

给亚伯拉罕兴起子孙来。 

3:10现在斧子已经放在树根上，凡不结好果子的树就砍下来，丢在火里。 

3:11我是用水给你们施洗，叫你们悔改。但那在我以后来的，能力比我更大，我就是

给他提鞋也不配。他要用圣灵与火给你们施洗。 

3:12他手里拿着簸箕，要扬净他的场，把麦子收在仓里，把糠用不灭的火烧尽了。」 

 

二、未说其福，先说其祸 
 

这些经文，一望而知，充满着强烈的末世关怀，例如── 

 

──天国近了，你们应当悔改！ 

──承认他们的罪，在约旦河里受他的洗。 

──毒蛇的种类！谁指示你们逃避将来的忿怒呢？ 

──现在斧子已经放在树根上，凡不结好果子的树就砍下来，丢在火里。 

──他手里拿着簸箕，要扬净他的场，把麦子收在仓里，把糠用不灭的火烧尽了。 

 

那种末日将到，大祸临头，必需赶快悔改的气氛调子，充满在这个「原来福音」的讯息之

中，与今天片面地高举成功、温情、幸福的「伪福音」，不是差一点，而是有天渊之别。 

 

事实上，「天国近了」本身并不是「福音」，而是「祸音」──它意指犯罪作恶、背叛上帝、
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僭越本分、霸占世界、自把自为，至今逍遥法外的人类的「末日」到了，也就他们要向上

帝还债交账的时候到了。上帝「忿怒」了，祂的怒气快发作，审判的「斧子已经放在树根

上」，凡来不及真心「悔改」的，结局就是「砍下来，丢在火里」，「用不灭的火烧尽了」。 

 

看到吗？传述这个原装正版的福音，怎可能不带着强烈的末世关怀，而还在念念不忘那些

际遇改善、心灵净化、道德提升、社会改良等等的「春秋大梦」？但是，说得这样负面悲

观、可怕吓人，福音之「福」又在哪里体现呢？ 

 

三、既知其祸，便晓其福 
 

原来，在一片负面悲观、可怕吓人的末日审判、危在旦夕的信息中，福音之「福」，同样，

亦体现在同一段的经文之中。 

１、再三警告 

3:1那时，有施洗的约翰出来，在犹太的旷野传道，说：2「天国近了，你们应当悔改！」 

 

这个「天国近了」，表示审判报应的时候到了，对犯罪作恶不知悔改的人，当然是祸音。但

「你们应当悔改」这话，却同样表示天父并不以审判报应我们为乐，祂不忍心见我们在审

判下灭亡，就再三劝我们「悔改」，好使我们「不至灭亡，反得永生」。我们必须明白这个

整全的信仰，就是要灭我们的，是祂，不想灭我们的，也是祂。在祂的再三警告中，我们

看到的，不是祂「法不容情」的冰冷「公义」，而是「法不离情」的伟大慈悲。 

 

２、耐心预备 

3:3这人就是先知以赛亚所说的。他说：「在旷野有人声喊着说：预备主的道，修直他

的路！」 

 

天父的警告提醒，也不是随口一说了事的，祂明白人是如何陷溺犯罪和自恃自信，心灵上

耳聋目盲，必须用尽各种方法，「预备」我们，使我们能「听」。我们都知道，施洗约翰是

「预备」基督来到的「先锋」，但未必留意这个先锋还有一个「先锋的先锋」，就是先知以

赛亚。没有以赛亚在先的预言的「预备」，群众根本不会晓得去找约翰接受悔改的洗。正面

地讲，为预备人的得救，天父做了不知多少重的「预备」；反面地讲，为尽量减少末日审判

的「伤亡数字」，天父，也做了不知多少重的「缓冲」，使人有更多的机会及时回转。 

 

３、曲折筹缪 

3:4这约翰身穿骆驼毛的衣服，腰束皮带，吃的是蝗虫、野蜜。 

 

这位约翰的「造型」为甚么这样古怪异常。原来，天父上帝为帮助我们悔改回转，得着赦
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免，还有数不清的「预备」。以色列国度的被拣选和建立、旧约律法及圣殿的设立，都是上

帝苦心经营的预备。可惜因着以色列人的无知与叛逆，以色列丧失正面见证上帝的资格，

一再亡国，而律法和圣殿制度，到主耶稣及施洗约翰的年代，更败坏到成为例行公事和祭

司阶层谋利专权的工具，堕落得不知所谓。大家还记得主耶稣在圣殿破口大骂吗？── 

 

太 21:12-13 耶稣进了神的殿，赶出殿里一切做买卖的人，推倒兑换银钱之人的桌子，

和卖鸽子之人的凳子；对他们说：「经上记着说：我的殿必称为祷告的殿，你们倒使它

成为贼窝了。」 

 

令主如此愤怒的主要原因，并不是圣殿「秩序」欠佳，甚至不是圣殿管理人（祭司）买卖

图利的不法行为（留意，他们买卖的都是「优质祭品」，看上去倒有非常虔诚的包装）。主

真正发怒的原因，是他们使圣殿丧失了引人真心悔改，回归天父的「原来目的」，使人误以

为用「优质祭品」讨好或贿赂上帝就等同悔改，枉费天父苦心经营的「预备」。 

 

慈悲的天父，于是唯有「另起炉灶」，吩咐原本出身于祭司家族的施洗约翰，离开表面宏伟

的圣殿，去到荒渺的「旷野」，脱下宗教化的「祭司袍」，穿上粗野的「骆驼毛的衣服」，放

弃斯文得体温声软语的官方宗教颂辞，却在旷野粗声粗气大声疾呼，「喊着说」叫人悔改。

原来，上帝一手创制的「宗教体系」，已经放弃上帝，放弃了真心敬拜上帝和守候基督（弥

赛亚）到来的职责与使命，但仁慈的天父却不忍心放弃人，于是曲曲折折，为我们的得救

筹缪，以许多我们无法意想的「另类方式」，向世人继续发出「我儿回来」的呼唤。 

 

４、苦苦叮咛 

3:5那时，耶路撒冷和犹太全地，并约旦河一带地方的人，都出去到约翰那里，6承认

他们的罪，在约旦河里受他的洗。7 约翰看见许多法利赛利人和撒都该人也来受洗，

就对他们说：「毒蛇的种类！谁指示你们逃避将来的忿怒呢？8你们要结出果子来，与

悔改的心相称。9 不要自己心里说：『有亚伯拉罕为我们的袓宗。』我告诉你们，神能

从这些石头中给亚伯拉罕兴起子孙来。 

 

先澄清一点，就是约翰说的「要结出果子来，与悔改的心相称」绝不是行为主义，鼓吹我

们做出甚么「好行为」来换取救恩，而是要我们体现出真正悔改回转的信心。 

 

眼下当许多人来到约翰面前受洗，表面上像是悔改了，但约翰却没有「见好就收」，反而开

口就骂，还骂得非常严厉，并且一再质疑他们是否真心悔改。（这完全不符合今天「温柔婉

转」的传道人形像）但这不是因为约翰没有爱心，反之，这才是真正的爱心──不忍见我

们在伪善的宗教行为中自以为得救，其实最终还是堕落灭亡。记得，当时的圣殿制度已经

败坏失效，仁慈的天父，何忍见到约翰的洗礼，同样沦为最终无效的宗教仪文？约翰的严

辞背后，其实是苦苦叮咛，反映的，正是天父无微不至，样样放心不下的父母心肠。 
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５、救而又救 

3:10现在斧子已经放在树根上，凡不结好果子的树就砍下来，丢在火里。11我是用水

给你们施洗，叫你们悔改。但那在我以后来的，能力比我更大，我就是给他提鞋也不

配。他要用圣灵与火给你们施洗。12他手里拿着簸箕，要扬净他的场，把麦子收在仓

里，把糠用不灭的火烧尽了。」 

 

施洗约翰悔改的洗只是预备，彻底的拯救，必须由上帝圣子──耶稣基督亲自来「包底」

完成。基督再来，既为审判，也为拯救。祂要「把糠用不灭的火烧尽了」，但仁慈的天父绝

不想祂一手创造的人类就此灭绝，「不留余种」。基督来，为我们殉难，既赎我们的罪，也

呼唤我们真心悔改，知道「得罪了父」的良心。这一切，为的正正就是「留种」，在「把糠

用不灭的火烧尽了」以先，先用「圣灵与火给我们施洗」，赐与我们儿子名分，使我们不再

是「糠」，而是「麦子」，可以被「收在仓里」，预备复活，不至灭亡，反得永生。 

 

四、真正的福与更大的祸 
 

真正的福，不是可以上天堂不用死不用做，而是造作我们人类的上帝，竟是一位这样爱意

绵长的慈悲父亲。在逼不得已要施行公义审判之前，祂再三警告、祂耐心预备、祂曲折筹

缪、祂苦苦叮咛、祂救而又救。祂甚至牺牲祂的至爱──祂的命根子耶稣基督，为我们赎

罪，代我们偿还罪债，主动与我们复和，给我们悔改的心，赐与我们儿子名分，给我们永

居父家的荣耀与权柄。有一位这样的慈父──这还不算是「福音」，甚么才是呢？ 

 

但是，我们若仍然忤逆反叛，结交魔鬼，认贼作父，无视基督十架，包括将福音歪曲成改

善际遇、心灵净化、道德提升、社会改良等类的「伪福音」，辜负这位慈父的苦心预备和伟

大牺牲，我们就有「祸」了──祸，不只是表面上要受地狱永火，而是永远被开除出天父

的「家」，在「门」外哀哭切齿。 

 

我们都是软弱可怜的罪人，当然是有祸了，但仅仅一般的犯罪作恶，罪不致死！可是，若

我们仍然「吃喝嫁娶」，若无其事，藐视天父一再给我们的警告、预备与机会，又或像法利

赛利人和撒都该人那样，例行一些宗教仪文，没有真心回转，预备迎见主再来的审判，那

么，更大的祸就在我们眼前── 

 

上帝不仅要追讨我们本身的罪，还要向我们追讨杀害祂儿子──就是以各种方式践踏

基督宝血，这最大、也最不可饶恕的罪！──没有比这更大的「祸」了！ 

 

我且用主自己的话说，以一个比喻作结── 

 

太 21:33-41 「你们再听一个比喻：有个家主栽了一个葡萄园，周围圈上篱笆，里面

挖了一个压酒池，盖了一座楼，租给园户，就往外国去了。收果子的时候近了，就打
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发仆人到园户那里去收果子。园户拿住仆人，打了一个，杀了一个，用石头打死一个。

主人又打发别的仆人去，比先前更多；园户还是照样待他们。后来打发他的儿子到他

们那里去，意思说：『他们必尊敬我的儿子。』不料，园户看见他儿子，就彼此说：『这

是承受产业的。来吧，我们杀他，占他的产业！』他们就拿住他，推出葡萄园外，杀了。

园主来的时候要怎样处治这些园户呢？」他们说：「要下毒手除灭那些恶人，将葡萄园

另租给那按着时候交果子的园户。」 

 

必须弄清楚，欠租本来「罪不至死」，大不了补交或罚款就是了，但僭夺园子，

还杀害园主的儿子，却必须以命偿命，只有「死路一条」！人所有的罪都可被

赦免，唯有践踏基督的罪，不可赦免！ 

 

 

现在，真正的福与更大的祸，都摆在我们面前了。主必快来──意思是，

我们犹疑不决，左摇右摆，妄想脚踏两船，骑墙观望投机取巧的时候，已经

够了，「斧子已经放在树根上」，不能再等了。马上放弃一切狂妄自救的企图，

回归天父上帝，接受耶稣基督的赎罪救恩，与天父复和──二千年前，二千

年后，福音，都是这个意思，没有转动的影儿。 

 

弟兄姊妹，你「返教会」的日子可能不短，但你接受了这个「原来福音」没

有呢？愿我们都结出果子，与悔改的心相称！ 


